
 1

 
 

Мусорные подснежники 
 
 

Лес стоял еще голый, собираясь 
выстрелить в небо набухшими почками. Но под 
ногами во влажных ложбинках уже бело-
зелеными пятнами кружили первые 
подснежники. Хрупкие цветы, приподнимая 
земляную корку и выглядывая солнце, 
натыкались на... мусорные завалы. 

Удручающую картину пришлось увидеть в 
лесных массивах, подступающих к садово-
огородническим кооперативам Гомельского 
района. К прошлогодним мусорным кучам, уже 
вросшим в землю, нынче добавились свежие — 
таким образом хозяйственные дачники навели 
порядок на своих участках. 

Живописное урочище Кленки своим 
близким расположением к городу и пляжными 
берегами Сожа пользуется заслуженной 
любовью у гомельчан. Здесь, вдали от 
городского шума, обосновались многие 
любители дачных грядок. Среди кленковских 
СОТов — "Весна", "Сожское", "Радиолог", 
"Энергетик", "Локомотив", "Поляна-1" и 
"Поляна-2", другие товарищества. Водопровод, 
электричество, обустроены дороги. Многие 
ухоженные домики и огороды напоминают 
цветные лубочные картинки. Но стоит выйти за 
окрестности дачных застроек, как попадаешь в 
другую действительность. Придорожные леса 
завалены бытовыми отходами, уродливая 
свалка расположена и около одной из дорог, 
ведущей к железной дороге. Здесь не только 
обрезанная ветошь, но и старые ведра, гнилые 
матрасы, каркас бывшей газовой плиты и 
прочий хлам вперемешку с обрывками 
полиэтилена. На участке поблизости лопатой 
орудует пенсионного возраста женщина. 

— Конечно, неприятно смотреть на такое 
безобразие, — соглашается дачница. — Но куда 
людям нести свои отходы? Вот и собирается 
каждый год в этом месте такая куча. В прошлые 
годы ее немного присыпали землей, убирали 
здесь, а в этом году еще не успели. 

В результате свалка-монстр приобрела 
гигантские размеры и безнадежно испортила 
кленковский пейзаж. Об этом с возмущением 
говорили и другие дачники. Люди соглашались: 
если бы имелись мусорные контейнеры, то не 

было бы и проблемы. Многие не против 
централизованного вывоза мусора техникой 
райжилкомхоза. Но всегда находятся такие 
люди, кто наотрез отказывается, намекая на 
безотходное производство. К тому же, как 
выяснилось, в последнее время очень часто 
меняются и председатели СОТов. Вот и не 
доходят руки до этого. 

Например, почему члены садоводческих 
товариществ "Поляна-1" и "Поляна-2" до сих пор 
не заключили договоры на централизованный 
вывоз мусора с Гомельским райжилкомхозом? 
По телефону связавшись с руководителями, в 
ответ услышала неопределенные заверения. 
Один из них сообщил, что на предстоящем 
собрании хочет отказаться от этой хлопотной 
должности... 

В отличие от нерадивых соседей 
председатель СОТа "Энергетик" Владимир 
Марков делится своим опытом по обращению с 
дачным мусором — уже несколько лет как 
заказывают трактор на его вывоз в Гомельском 
райжилкомхозе. Действует такой договор без 
сбоев, и проблем с отходами нет. 

У соседей, членов СОТа "Придорожное", 
дачные застройки которого расположились у 
автомобильной дороги на Кленки, такого 
договора нет, но мусор убирают вполне 
цивилизовано. Поэтому чистота и порядок на 
прилегающей территории. Председатель СОТа 
Павел Миранович признался, что пока действует 
своп отработанная система утилизации мусора: 
бытовые отходы идут для приготовления 
компоста. А то, что для этого не годится, 
дачники сами вывозит в мусорных мешках в 
городские контейнеры. Не думаю, конечно, что 
в данном СОТе все такие сознательные и 
добросовестные. Наверное, людям просто 
повезло с председателем, который умеет дойти 
до каждого и если потребуется, то и 
спрашивает, как положено. 

По словам председателя Улуковского 
сельсовета Алексея Неверова, на территории 
которого разместились многочисленные 
застройки, самые красивые уголки дачники 
превратили в мусоросборники. В поселке Ильич, 
например, даже захламили местное кладбище. 
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Садоводческие товарищества оказывают 
мусорный прессинг на близлежащие сельские 
населенные пункты. Например, площадки для 
временного хранения бытовых отходов, 
которые имеют поселки Знамя Труда и 
Медвежий Лог, дачники не просто помогают 
заполнять бытовыми отходами, но и тащат сюда 
вышедшую из строя крупногабаритную технику, 
другой хлам. Хотя обрезанные сучья и ветки 
можно использовать в качестве дров. 

Похожие безобразия творятся и на 
территории Терешковичского сельсовета, где 
расположены 37 садоводческих товариществ. 
Только незначительная их часть заключила 
договоры с коммунальной службой района на 
вывоз мусора. Остальные пока не торопятся и 
пристраивают свои отходы, где придется. 
Отвратительные помойки пришлось увидеть в 
Скитке, где расположено около десятка СОТов. 
Рядом протекает красавец Сож, плещет волной 
озеро. Но берега усыпаны мусором. 

Пожилой мужчина, вышедший из калитки, 
подтвердил, что в прошлом году работники 
сельсовета здесь убирали мусор. В 
водоохранной зоне установлен щит с 
предупреждением. Но нынешней весной кто-то 
вынес сюда пакет с отходами, который сработал 
как сигнал для тех, кто радеет о чистоте только 
на своих сотках. А что творится вдоль забора, 
через дорогу, в ближайшем перелеске, его 
абсолютно не волнует. Что ж это за хозяева 
такие, которые не видят дальше собственного 
носа? Председатель Терешковичского 
сельсовета Евгений Игнатьев припомнил 
прошлогодний случай, когда здесь проводился 
субботник по очистке территории, с 
придорожной фермы пришлось вывезли не 
одну телегу мусора. Потрудились тогда на славу. 
Но на обратной дороге наткнулись... на свежие 
мусорные пакеты — кто-то умудрился под 
самым носом напакостить. Конечно, сделали это 
не инопланетяне. 

Между прочим, рядом с дорогой, где стоит 
указатель СОТа — "Голубые дали", а поблизости 
находятся мусорные завалы, имеется удобная 
площадка для установки контейнеров. Есть 
здесь и место, чтобы развернуться машине. 
Почему бы председателю садоводческого 
товарищества не заняться этим вопросом? Тем 
более что дачники, которых мы здесь встретили, 
единодушно подтвердили: стояли бы 
контейнеры — такого безобразия не было бы. 

Как нынче сельсовет может влиять на 
нерадивых дачников, которые ведут себя, мягко 
говоря, не совсем хорошо? Штрафовать и 
выдавать письменные предписания не имеет 
права. Такие полномочия есть только у 
санитарной и экологической служб. Работникам 
сельсовета, которые отвечают за санитарное 
состояние и благоустройство своих населенных 
пунктов, остается только призывать дачников к 
совести и вести переговоры. Ведь СОТ нынче по 
закону юридическое лицо, является 
землепользователем на своей территории. 
Располагается он чаще всего в лесных массивах, 
поблизости рек и водоемов. 

— На сегодняшний день из 334 
садоводческих товариществ Гомельского 
района только третья часть заключила договоры 
на централизованный вывоз мусора с КЖРУП 
"Райжилкомхоз", остальные не торопятся, — 
отмечает начальник Гомельской гор рай 
инспекции природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Михаил Черкас. — Эта 
особенно актуально для тех, чьи дачные 
постройки находятся в водоохранной зоне рек 
Сож, Ипуть и Днепр, а также в прибрежной 
полосе, где установлен особый режим ведения 
хозяйственной деятельности. В первую очередь 
здесь надо отработать схему обращения с 
отходами. 

Следует добавить, что на сегодняшний 
день ряд гомельских предприятий оказывает 
своим ведомственным садоводческим 
товариществам помощь в выделении 
транспорта для вывоза мусора. Но системы в 
такой шефской помощи нет, все держится на 
личных связях. Есть и другие проблемы. До сих 
пор не завершено оформление 
землеустроительных документов и регистрация 
многих дачных участков. Более того, даже 
целых СОТов. В реальности они существуют и 
мусорят, но по документам их нет, они нигде не 
зарегистрированы. А копи так — то нет и спроса. 

Сегодня, согласно Указу Президента, 
осуществлять контроль за деятельностью 
садоводческих товариществ обязаны местные 
исполкомы. Поэтому в марте, накануне дачного 
сезона, в Гомельском райисполкоме было 
проведено собрание представителей 
садоводческих товариществ с участием многих 
заинтересованных служб и ведомств — 
землеустроителей, коммунальников, экологов, 
работников санитарной и налоговой служб 
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района. В центре обсуждения были многие 
вопросы. Но главный из них — обращение с 
отходами — особенно актуальный... 

— Трудностей сейчас у садоводческих 
товариществ действительно много, — 
подтверждает председатель районного Совета 
депутатов Тамара Примак. — Госкомимущество 
не признает генпланы советских времен, 
заставляет за деньги делать новые обмеры. 
Взымаются налоги, которых прежде не было. 
При оформлении документов многим требуется 
элементарная правовая помощь... Но все это 
утрясается. В нынешнем году, который проходит 
под знаком родной земли, надо навести 
порядок на дачных территориях, окончательной 
бесповоротно разобравшись со свалками. 
Централизованный вывоз мусора — самый 
оптимальный вариант. Спрашивается, чего 
медлим? 

Мария ЗУБЕЛЬ Фото автора 
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